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12 月 8 日，中国的嫦娥
四号探测器从中国西昌出
发，向遥远的月球飞去，开
启人类首次月球背面软着
陆的探测。这一迈向月背的
一小步，距离美国“阿波罗
Ⅱ号”登月舱在月球“静海”
区安全着陆，宇航员 N·A·
阿姆斯特朗和 E·E·奥尔德
林登上月球，过了几乎整半
个世纪的时间。今年威尼斯
电影节的开幕影片就是聚
焦阿姆斯特朗生平的传记
电影《登月第一人》。

《登月第一人》改编自詹
姆斯·汉森的传记作品《第一
人：尼尔·阿姆斯特朗的人
生》，重点讲述他在 1961—
1969 年间成为人类历史上第
一个登月者的历程。

登月是人类探索太空的
高光时刻，其背后必然还有
无法回避的特殊政治图景。
常常，该主题的电影免不了
有那些波澜壮阔、鼓舞人心
的国家场景，可这些，在导演
达米恩的镜头里尽可能地被
回避了。他去政治化的表达，
给人以舒适的克制。

其实，想要把登月这个
众所周知的故事讲出新意，
非常不容易。因此，导演转换
了视角，在他的设定下，整部
影片贯穿始终的是讨论“失
去”的主题，以及人类为太空
探索所付出的代价。“阿姆斯
特朗”的扮演者高斯林也认为，这部电影
不是关于登月的航天科学和历史细节的
阐述，而是展现了宇航员冒着生命危险登
月的精神、情感和生理体验。

从这个角度来看，影片是成功的。它
在内容的取舍，以及叙事的方式上，都给
人以强烈的孤寂感。电影告诉我们，这样
一个人类伟大的成就背后，是由那些无数
的悲伤和无尽的孤独所组成的。

在电影的一开始，阿姆斯特朗就痛
失自己的小女儿。作为一名试飞员，当
他在面试为阿波罗计划进行技术积累
的双子座计划时，就深藏着一份痛楚，
直到电影的结尾都没有丝毫的减少。

长达几年的训练时光，他和几位宇航
员成为伙伴、至交。然而，他无法预料好友
埃里奥特·希因为乘坐的训练机坠机而身
亡，怀特作为“阿波罗 1 号”的三名宇航员
之一，在航天器进行测试时葬身于突发火
灾。在那个航天科技并不成熟的年代，太
空之旅和死亡之旅就是一步之遥。

不仅是阿姆斯特朗的好友，他自己
也几次与死亡擦肩而过。在“双子星 8 号”
的任务中，尼尔乘坐的航天器突然失控，
燃料用尽；在适应登月舱的一次训练中，
他乘坐的机器突然失灵，当场坠毁。

他见证了早期太空探索牺牲者的
名单不断变长，不知道哪一天，自己也
会成为其中的一个。

也正是由于任务的艰巨，再加上巨
额的国家投资，太空探索开始遭受很多
反对力量的质疑。

悲伤、压抑，这就是我们看到的英
雄符号背后最真实的情感和精神体验。

“阿波罗 11 号”发射之前的一幕，
让人印象深刻。阿姆斯特朗在家里一言
不发地收拾行李，回避与家人的对话。
他是在妻子珍妮的怒斥之下，才有勇气
与孩子们进行“道别”，一场发布会式的

“官方”道别。
太空是人类到达过的最孤独的地

方，因为那里至今没有发现生命。还因
为宇航员所能目睹的风景，是其他人类
没有目睹过的。更重要的是，那极有可
能是一场有去无回的旅程。

阿姆斯特朗当然很幸运，成为了留
到最后的那几个人之一，那也意味着，
他将一生带着那些“失去”的记忆前行。

影片最让人觉得温暖和感动的时
刻，大概是他在踏上月球之后，将小
女儿曾经的手环抛向月球的表面。那
时，他只是带着一个父亲最朴素的爱
与祝福！ （朱香）
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高考让我找到了自己的“导数”
方滨兴

院士忆高考
本报与湖南大学党委宣传部、湖南大学出版社联合推出
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“北京大学作为国内第一学府，获得了太多
的资源、荣誉和社会尊重，承载着太多的期望。作
为北大教师，必须以榜样的标准来要求自己，勤
奋工作，作出高水平成果，培养出一流人才，唯此
方可回报国家和社会给予我们的经费、机会和期
望。否则，就无意中沦为社会的罪人。”

说这话的是北大地质系教授陈衍景。近日他在
接受《中国科学报》专访时说，他的榜样是李四光。

受电影《李四光》感召踏入地学大门的陈衍
景，也曾站在国内外权威的对立面，成为一个不
折不扣的“少数派”。而且这一站，就是十多年。

跟权威结论唱反调

1984 年，即将从南京大学地质系毕业的陈
衍景，在实地考察中，福建大田县熊耳山矿床受
到强挤压破碎的引起他的注意：哪来的挤压力？
如何挤压的？难道是大陆碰撞造成内部挤压？这
些疑团让他后来无论做什么研究，都特别留意。

读博期间，陈衍景来秦岭地区科考。秦岭是世
界上最典型的大陆碰撞带，留下了最确凿的超高压
变质带证据，是国际上的研究热点。作博士论文时，

陈衍景决定专门针对“大陆碰撞成矿”进行研究。
那时对于秦岭地区的矿床形成原因，国际上公

认的解释是太平洋板块俯冲，和古秦岭洋俯冲形
成。然而这两个解释都不能令陈衍景信服：太平洋
离秦岭地区有 1000 多公里，距离太远；而古秦岭洋
的俯冲发生在 200 百万年前，秦岭地区的成矿时间
却是距今 130 万 ~140 万年，时间对不上。

“碰撞导致地质变化，这在逻辑上成立，而且
碰撞时间也与成矿时间更接近。”有了这个想法
后，陈衍景开始查阅文献，寻找前人的研究基础。

谁知这一查却浇了他一盆凉水：国内空白，
国外否定———国际地质界普遍认为大陆碰撞过
程不可能成矿。

“要解决问题，继续做是唯一的路，做别的都是
隔靴搔痒。”陈衍景想，中国是世界上大陆碰撞造山
带最丰富的国家，这是得天独厚的条件。如果这个
理论先被国外学者提出来，那将是中国矿床地质研

究者的耻辱。

“大环境不利，小环境有利”

那时，陈衍景以“大陆碰撞成矿”研究申请项目
经常被“毙”；去学术会议作报告，听到的几乎全是
反对的声音。“国际上已有碰撞不成矿的观点，我的
理论意味着对前人的否定。人家能允许我发言、争
论，我就很感激了。”所幸，这期间，陈衍景的博士
生导师欧阳自远、南京大学地质系主任徐克勤，
包括后来他的博士论文答辩主席王德滋先生等
地质界前辈都很支持他。他以大陆碰撞成矿理论
为核心思想的博士论文，不但答辩获得通过，还
获得了南京大学第四届新星科学奖。

陈衍景在博士后工作站期间，大名鼎鼎的涂
光帜先生找到他，与他讨论华北克拉通金矿床问
题，并指派他接手“绿岩带型金矿研究”。

此后，陈衍景潜心完善大陆碰撞成矿理论，
阐明大陆碰撞过程中的成矿机制、类型和特征，
为找矿预测提供了一套全新的视角。

“负起自身的责任”

然而，随着陈衍景对大陆成矿理论的进一步
完善和验证工作的开展，另一种质疑的声音又多
了起来。看到他反复提“大陆碰撞成矿”，有人说
他“做来做去还是大陆碰撞成矿”。

“提出来之后再做就不是创新了？”陈衍景觉
得，“我国原来很多大地构造方面的理论如今都
销声匿迹了。原因就是后续的验证工作不够，在
没有完全被承认和接受时就收手了。”

在他看来，“大陆碰撞成矿”理论还没有被完
全认可，没有应用到找矿的实际工作中，这就说
明这个理论还做得不够，最起码科普不够。

陈衍景一边做研究，一边做科普。渐渐，反对
声越来越少，赞同他的声音越来越多。经过不断
努力，大陆碰撞成矿理论获得了国内外矿床学界
的认可，被中国科学院院士翟裕生等编入《矿床
学》；2009 年，陈衍景的“造山型成岩成矿作用”
在国际上被称为“陈氏模型”（Chen’s CMF
Model），并被编入国际矿床教材《热液矿床学》
———国际权威矿床学教科书上第一次出现以中
国人命名的矿床成因理论模型。

如今，陈衍景的“大陆碰撞成矿”理论也已被应
用于多地的矿床勘察实践中。比如，在他最初开展
研究的熊耳山，从当时的 3 个矿，到现在已经至少
发现了 30 个矿。2014 年，他的理论还对大兴安岭兴
阿超大型钼矿床的发现作出了重要贡献。2015 年，
他主持完成的“大陆碰撞成矿理论的创建及应用”
获得 2015 年度国家自然科学奖二等奖。

自 1992 年起，陈衍景就在北京大学从事科研
和教学工作，至今已 26 年。对于工作，他的要求很
简单———只要能发挥自己的作用、实现自身的价值
就够了。“人生几十年，就是一个自我完善和提高的
过程。我所看重的，就是要负起自身的责任，唯此而
已。”陈衍景说。

陈衍景：在质疑中执着前行
本报记者赵广立张文静

看电影

高考得以恢复，对于我们那代人是一个转折。
对我来说，高考让我找到了更好的人生道路。

实际上，每个人的一生都会有无数个选择和转
折，关键是如何应对。一路走下来，我认为应该勇
于、乐于跳出自己的舒适地带，去探索新的领域，迎
接未知的挑战。我把这称为“导数理论”，就是说要
追求变量，不要过于介意常量，尽管有可能是一个
令人舒适的常量。

从小与“电”结缘

我的祖籍是江西省万年县，但出生在黑龙江哈
尔滨。

我从小就喜欢维修东西。有一次，在父亲帮助
下，我把学校坏了的留声机带回家修好后，学校广
播室的钥匙便由我来保管，当时我正读小学三年
级。从此，一到课间操时间，我就赶紧跑到广播室，
打开广播并敦促各班的同学们站好队。当时感觉这
是一件很光荣的事，周日学校没人时，还会给小伙
伴们播放音乐来炫耀。

那时候，我们将各种聪明才智充分发挥。记得
有一次学校搞运动会，我和几个同学一起发挥各自
特长，做了一块长 4 米、宽 1 米的展板，上面有用剪
纸做成的各种运动姿势，再写上“发展体育运动、增
强人民体质”的字。当我们班举着这块展示牌参加
检阅时，别的班级很是羡慕。

那时我们都喜欢做无线电和收音机。我做的
第一个收音机是矿石收音机，一种最简单的无线电
接收装置，主要用于接收中波的无线电广播信号。
我还做过接收电视伴音的装置，虽然不能直接看电
视，但在那个鲜有电视的年代，能听到伴音也挺高
兴。因为淘气，还将伴音接收装置改造成干扰装置，
让邻居家看不好电视。

正是这段经历，让我对“电”产生了极大兴趣。
当高考报考时，我就想要考和电相关的专业，于是
选择了电子计算机，虽然那时并不太了解计算机的
具体用途。

给同学们办高考补习班

我的整个小学、中学时期正逢“文革”，那时废
除了初中、高中的概念，即小学五年、中学四年制。

我所在中学是哈尔滨第 124 中学，主要是哈
尔滨军事工程学院（即国防科技大学前身，以下简
称哈军工）的子弟。我家住在哈军工家属院，周围邻
居都是大学老师，他们经常出题考我，这对我日后
的学习很有帮助。母亲是中学数学老师，所以我可
以看到很多别人无法看到的数学书籍，这也极大地
提高了我的数学水平。

“文革”时期，大部分学生不怎么学习，写作业
基本靠抄。我在班级属于有号召力的人，为了保持
这种“荣誉感”，扮演被抄的角色，所以我一直认真
学习功课，学习成绩在学校也名列前茅。

虽然学习很好，但我并不知道中学毕业后要
做什么，对前路感觉迷茫。其间，有的同学下乡，
有的同学参军，还有的同学直接找工作了。1977
年 9 月，国家恢复高考的消息让我一下子看到了
另一条路。

按黑龙江省规定，当年 10 月先组织初考，12
月终考。同时，每个学校有一定免除初考的名额。因
学习成绩好，我享有了“豁免权”，当时学校只有 2
个免初试名额。

在我紧张备考时，有一个叫魏永海的同学，每
天一大早就会跑步到我家，找我帮忙解题。但他
不想让其他同学知道，也希望我不要告诉别人。
但有一次，我把他勤奋学习的事写进了作文，没
想到这篇作文被当作范文张贴到黑板上，这事一
下子公布于众了。

于是，越来越多的同学来找我补课，这也使我
有了办补课班的想法。那时学校只上半天课，下午
有充足的时间。我的这个补课班是免费的，开始只
针对本校学生，渐渐，一些外校的学生或慕名而来，
或收集我出的模拟题。

说实话，当时有些内容我自己也并不完全理
解，只有在给别人讲解时，自己才能进一步提高思
辨能力。这个观点一直贯穿于我的认识中，我现在
在广州大学办了“方滨兴研究生班”，要求研究生必
须要将自己学到的东西讲给大家听，以训练他们的
思辨能力，巩固他们的知识。

一直以来，我特别相信一句话，“你想要给别人

一杯水，自己必须要有一桶水”。

高考前已下乡一个月

高考前，还出现过一段有意思的插曲。可以说，
如果没有高考，我会在黑龙江省建三江生产建设兵
团当一名知青。

“文革”时期，全社会兴起了上山下乡的热潮。
学校把下乡宣传得非常美好，让人觉得不上山下乡
就是落后分子。当时大我一岁的姐姐很想去，我也
支持她，那是 1976 年。

其实她完全可以不用下乡的，因为我父亲所在
的哈军工迁到了湖南长沙，当时政策规定没有随迁
到长沙的哈军工教职员工因随时面临动迁，其子女
可以不上山下乡。

但为了不当落后分子，姐姐还是想去。父母得
知后，坚决不同意，父亲还特地将户口本藏了起来。

其间，我们天天抱怨父亲，说他是落后分子。
就在下乡队伍出发的前一天，我们又一次指责父
亲，他迫不得已把户口本拿出来，并说了气话：

“你想走就走吧。”后来我才知道，父亲是认定报
名无望才拿出来的。

但他没想到的是，我利用仅有一个下午的时
间，就为姐姐办好了全部手续。父母下班回来后
大吃一惊，但木已成舟。那晚，父母一夜未睡，我
记得母亲边哭边为姐姐做新被子。

其实，当时我真不知道下乡有多苦，更理解
不了父母的心思。母亲事后还常常训斥我，说我
这么做就是为了在家里吃独食，尤其在姐姐抱怨
的时候。

正是这样的原因，我后来就想下乡把姐姐换
回来。根据规定，父母身边要留一个子女，我下乡
她就可以回来。但姐姐得知我要换她时，坚决反
对，说兵团太苦太累，已经有校友死在兵团了。她
坚持不让我去。

也是机缘巧合，我班本来有两个同学申请下
乡，临出发前，其中一位说不去了，但名额已订好，
不能没人去，于是我便顶上了，开始了为期一个月
的兵团考察之旅。

当我中途回到学校作完全下乡的准备时，传
来了恢复高考的消息。这时老师劝我报名考大
学。当得知考上大学也能把姐姐换回来之后，我
便留下来准备高考。

1979 年，姐姐按照政策返乡。实际上，她能回
来也不完全是因为我考走，还跟社会大环境有关。
那时“文革”结束了，下乡青年已经开始大批返乡。

高出清华录取线四十多分

1977 年 12 月 24 日至 26 日，我在哈尔滨第四
中学所设的考场参加了高考。由于之前对高考没什
么概念，我考试时并没有太紧张。

印象较深的是，答题期间，不断有监考老师围
在我身边指指点点。后来得知，原来他们是看到我
的卷子写得很满，当时答出来的考生只占少数，能
答满卷子的人就显得特殊。

当时黑龙江省的总分是 400 分，另有 40 分的

加分。我的高考成绩是 352＋6 分，比当年清华大学
的录取线高出 40 多分。但清华大学在黑龙江只招
9 人，而哈尔滨工业大学（以下简称哈工大）则招
200 多人。为了确保考上大学把姐姐换回，我按父
亲建议，第一志愿报的是哈工大电子计算机专业。

1978 年 1 月，通知书下来，是我们中学校长方
等老师亲自送到我家的。

由于我的成绩在哈尔滨市 3000 多应届生中排
名第二，《黑龙江日报》记者后来到哈工大采访新生
时还采访了我。我的名字第一次出现在报纸上，父
亲特别高兴，当时还把这段报道剪下珍藏起来。

1978 年 3 月，新生报到，这一年我 17 岁，同班
最大的同学大我 13 岁。那时大学生都比着学，我记
得学校的宿舍门一般在早晨 6 点开，但为了早点去
教室学习，我们得想办法出去。有一天，我们发现二
楼厕所的下面是煤堆，跳下去应该不会受伤，于是
这里便成为了我们提前到教室的一个“出口”。

因一下子招了这么多学生，学校基本条件还不
具备。比如，我所在的宿舍是 8 个人住在地下室，特
别潮湿，连床垫都发霉，隔壁还是厕所。虽然我们跟
学校反映过几次，但得到的回复都是没有空房间可
调换。

这种情况持续了近两年，直到我和舍友们找到
一个仓库，并清理完后，学校才同意调换。这个新宿
舍虽然不潮湿了，但其特别冷。

学校希望我留下来

在我刚上大学时，计算机还是稀罕物。那时
的计算机不像现在用键盘输入、屏幕输出，而是
用纸带输入、用打印机输出。使用前，需要把编好
的程序输入到计算机中去，利用穿孔纸带进行输
入……那时我的记忆力好，能够看着纸带在脑海
里映射出程序的源码，甚至能帮同学只看纸带就
挑出程序上的问题。

虽然大学过得很充实，但每每想到自己超过
清华大学录取分数线那么多却没去，就多少有点遗
憾。正因如此，1981 年我考研究生时首选了清华大
学计算机系。

一开始，我还并不知道已经被清华大学录取。
大学毕业前，哈工大计算机系需要大量师资，我被

认定是留校当老师的好苗子，系主任卢老师故意把
我的录取通知书藏了起来，后来我给清华大学打电
话才得知我被录取。通过和系里反复交涉，我才正
式拿到录取通知书。

在硕士毕业前，卢主任和我的恩师胡铭曾教授
又到清华大学找我，动员我回哈工大当老师。那时
大学生包分配，因大学三年级时我家已搬迁到天
津，所以我被分配到了天津大学，但那时已经说好
回到哈工大任教，正好有位分配到黑龙江省的毕业
生不愿回去，我们俩就对调了一下。

回到哈工大是 1984 年，我在任教期间取得了
哈工大计算机专业的博士学位。27 岁时作为讲师
组织了首届全国青年计算机学术会议，并担任了大
会主席。29 岁评上副教授，32 岁评上教授。1990
年，我在职进入国防科技大学计算机系博士后流动
站，在著名计算机专家慈云桂教授、胡守仁教授的
指导下从事研究工作。

1999 年，我被调到国家计算机网络与信息安
全管理中心工作。也是从那之后，我的科研成果大
量产出，先后 5 次获得国家科技进步奖一等奖、二
等奖，其中三项是第一完成人。

高考给我的5个“8年”

现在回想，这些成绩都是时代给予的馈赠。那
时，大家都很有闯劲和拼劲。

我有一个“导数理论”，它是我人生选择的判定
依据。它的含义是一个人应该追求增量，而不要过
于在意常量。如果一个人每天都有增量，那么他的
人生导数大于零，尽管绝对值不高也是让人满足
的，所以人们常常说普通人更容易得到满足。一个
人一旦开始走下坡路，呈现出导数小于零的状态，
尽管其绝对值还很高，但其精神状态会出现极大的
问题。

所以说，衡量人有两个指标：一个是常数，一个
是导数。显然，导数才更值得看重。

2007 年，我到北京邮电大学（以下简称北邮）
担任校长，这与我在国家计算机网络与信息安全管
理中心找不到导数有关系。对我来说，换一个工作
就如同换了个基数，开始或许很艰难，但却更容易
让我找到自己的导数。

事实证明，我在北邮找到了很好的导数。在我
的任内，北邮的信息与通信工程一级学科得以从全
国第三名晋升到全国第一名。

目前，我又全身心地投入到科研。中国发展到
现在，科研的指挥棒和指南针已经在发生变化，现
在更强调学术是否落地，是否产生经济效益，是否
让人们从科研中有获得感。当然，我希望我们提出
的新思想能够产生更多 GDP。

回顾我的人生，可以用 5 个“8 年”来概括：第
一个 8 年在哈工大当上了教授；第二个 8 年在哈工
大做到了自己的“天花板”；第三个 8 年在国家计算
机网络与信息安全管理中心创造了许多奇迹；第四
个 8 年在北邮把信息与通信工程学科推到了顶峰。

目前是我的第五个“8 年”阶段，或许是我人生
中创业的最后一个 8 年，我希望能在“方滨兴研究
生班”的教育中达到理想的境界，并在网络靶场、大
搜索等项目中有所突破，这将是我这个 8 年的愿
望，所以我必须争分夺秒，刻不容缓。

对于现在的年轻人，我也有很多话愿与其分
享：希望你们不盲目地迷信权威，在科学研究的道
路上，不要过分依赖别人给你选择的路，要敢于挑
战、敢于质疑，否则就永远没有创新可言。

（本报记者秦志伟采访整理）

方滨兴

银方滨兴（第三排右一） 岁时中学班级合
影，第四排右一是文中提及的魏永海

1977 年 12 月参加高考，1978
年 3 月进入哈尔滨工业大学计算机
系学习。曾任国家计算机网络与信
息安全管理中心主任、信息产业部
互联网应急处理协调办公室主任、
北京邮电大学校长，现任中国电子
信息产业集团首席科学家、哈尔滨
工业大学（深圳）计算机学院首席学
术顾问、广州大学网络空间先进技
术研究院名誉院长。长期从事信息
网络与信息安全研究，创造性地提
出了建设国家网络与信息内容安全
基础设施的概念，并组织研制、实现
了相应的系统，先后 5 次获得国家
科技进步奖一等
奖、二等奖，其中三
项是第一完成人。
2005 年当选为中
国工程院院士。


